

La Comisión permanente se reúne...

Las obras del puente van a ser tan largas como las del Escorial, según dice nuestro corregidor

Recompensa a los fareros de la Isla de los Ahorcados. - Numerosos asuntos de trámite

Ayer por la mañana, a las diez y veinte, se reunió en sesión ordinaria la Comisión Permanente bajo la presidencia del alcalde, señor Elósegui, y con asistencia de todos los tenientes de alcalde.

Complacidos y enterados

Aprobada el acta de la sesión anterior, el alcalde propone se haga constar la suma complacencia con que la Comisión Permanente ve el honor que ha sido concedido al concejal don Enrique Martín al serle conferida la cruz de Alfonso XII y se le felicite por ello, lo que se aprueba por unanimidad.

Acto seguido se aceptan, según costumbre establecida, las invitaciones de los señores párocos del Buen Pastor y del Antiguo a las procesiones del Corpus Christi, a las que asistirá una delegación del Ayuntamiento.

Queda enterada la Comisión de un escrito de la presidenta de la Escuela Normal de Maestras, en el que participa que, habiendo terminado el curso de clases prácticas de cocina para las muchachas obreras, han dejado de hacer uso de la cocina de las Cantinas del grupo escolar de Amara.

Los torreses de Ibiza

Se da lectura a una comunicación del presidente de la Asociación General de Ayudantes y Auxiliares de los Cuerpos de Ingenieros Civiles del Estado, relacionada con la petición de la medalla de Salvamento de Naúfragos en favor de don Santiago Acarreta y don Celestino Menéndez, achiriéndose a ella el Ayuntamiento y haciendo constar la gran satisfacción que siente la Comisión por ser donostiaras tan heroicos torres, recordándose por unanimidad felicitárselos y recompensarlos.

Se adjudica definitivamente a don José María Góñi, en 24.970 pesetas, la subasta de obras de construcción de una capilla en el poblado de Artizceta.

Los jornales de la pasada semana ascienden a 14.070'85 pesetas y las cuentas a 22.962'13.

Después de leída pasa a la Comisión de Fomento, para su estudio, una comunicación del Ayuntamiento de Madrid relacionada con el monumento que trata de erigirse en honor de Cervantes.

Las Cajas de Ahorros

A continuación se da lectura a un informe de la Ponencia de Hacienda relacionado con un escrito de la Caja de Ahorros Municipal, sobre apoyo del Ayuntamiento para conseguir modificación del real decreto del 9 de abril último.

El alcalde da cuenta de la tramitación seguida por este asunto y todas las gestiones realizadas. Dice que al enterarse de dicho decreto en las Cajas de Ahorros municipales y provinciales cundió la alarma, celebrándose reuniones en Vitoria y San Sebastián. Recordó la proposición presentada por él en el Congreso Municipalista, y que éste hizo suya, pidiendo se diese audiencia a las Cajas de Ahorros al ser redactado el reglamento, y en breves frases explicó las reuniones celebradas en Madrid, y la actitud un tanto disidente de los delegados navarros.

Se acuerda adherirse a la petición formulada por nuestra Caja de Ahorros Municipal.

Accediendo a una proposición de la Ponencia de Fomento, se acuerda entregar a la Junta de Beneficencia, con destino a la banda del Asilo Reina Victoria, algunos instrumentos viejos sobrantes de la Banda municipal.

Adjudicaciones

A continuación se adjudicaron, con destino al taller de carpintería y ebanistería de la Escuela de Artes y Oficios, una máquina "faldón horizontal" a la casa Guillot y Egré, en 1.550 pesetas, y otra de afilar a don José Azcuen, en 125. Habiendo dado lectura a un informe de la Ponencia de Policía proponiendo la adjudicación del servicio de traslado de detenidos a la cárcel de Ondarreta, el secretario, señor Charlier, aclaró que este asunto no es incumbencia de la Permanente, sino de una Junta carcelaria que existe para ello, con su presupuesto particular.

El alcalde dice que, en efecto, existe dicho presupuesto, el que no se trata de alterar ni restar atribuciones a dicha Junta puesto que la mejoría del uso del automóvil para dicho traslado de presos no es alteración, sino modificación. Se adjudica el servicio al señor Torregarcía, por la cantidad anual de 6.400 pesetas.

A propuesta de la Ponencia de Sanidad y Beneficencia, se acuerda elevar el importe de la cuota y equipo individual para las niñas ciegas pobres acogidas en el Asilo de San Rafael, y el precio de las estancias de los démentes pobres recibidos en la Casa de Salud de Santa Agueda. También se aprueba un informe de la misma Ponencia relacionado con la conducción en automóvil de los démentes pobres a la Casa de Salud de Santa Agueda.

Propuesto por la Comisión de Obras, se adjudica a don Miguel Emparanza, en 66.000 pesetas, el suministro de gasolina con destino a los automóviles y bombas de incendios municipales.

Se aprueba la liquidación de las obras de asfaltado en la plaza de España, a la forma que se dice.

Se declara que no hay nada que oponer al proyecto de autorización al saneamiento de una ermita en el río Urumbea en contacto con el pueblo de Loyola.

Se autoriza al marqués de Amboage la ejecución de obras de reforma en su finca del paseo de Miraconcha.

Salón Miramar

Hoy, sábado, estreno de la superproducción Fox.

"La dama pintada"

por las célebres estrellas

GEORGE O'BRIEN y DOROTHY MACKAILL

Policía, 120 plazas

Exámenes Noviembre. No se exige título. Preparación fácil, señor Cuesta. Pabellón Cárcel.

MAR Y PUERTOS

LOS INVAISORES DEL HIELO

Los años han demostrado que es casi seguro que los buques que en verano cruzan el Atlántico Norte han de hallar en su ruta algún iceberg, que en su lenta invasión del océano avanza hacia el Sur, hasta que el astro rey lo destruye, troceándolo en agua. Es digno de admiración el espectáculo de nata de estas montañas de hielo, a veces tan grandes como las pirámides de Egipto, surgiendo de entre la atmósfera brumosa, reflejando en preciosas irasaciones azules y verdes los pálidos rayos del sol que en aquellas élitas iluminan a herirlos.

Antes de perecerlos, ya las tripulaciones notan su aproximación al sentir un brusco descenso de la temperatura y un resplandor extraño e inconfundible que invade la atmósfera, luminosidad brillante que despiden la masa de hielo. El capitán prudente los esquivaba huyendo, pues conocía la falsa confianza que inspira la lejanía a que se presentan, cuando las aristas y espesones sunegridos pueden estar rozando la quilla de su embarcación. Acordeones del "Titanic", pues por esta causa ocurrió la horrible catástrofe.

Es que la parte que emerge del agua no es más que la séptima parte de lo que deriva sumergido. Por cada metro cúbico de hielo que se ve sobre el agua, hay debajo de ella siete. Esto hace que al ver un timpano sea muy difícil apreciar sus verdaderas dimensiones. Uno de éstos, que embarrancó en la bahía de Melville, pesaba 2.000 millones de toneladas, y estaba varado en un sitio donde el mar alcanzaba media milla de profundidad. Otro timpano medido tenía 4.000 metros de largo por 3.704 de ancho. Algunos de éstos alcanzan tales profundidades que, impulsados por corrientes subterráneas de más potencia que las superficiales, navegan contra viento y marea, lo que no deja de causar un extraño efecto, pues ópticamente parece que navegan a gran velocidad.

Estas heladas invasiones, arrastradas hacia el Sur, arrollan cuanto hallan ante sí, bloqueando a veces las costas y los muelles, rodeándolos de un frígido y blanco cinturón. En San Juan de Terranova, los icebergs van a varar a la playa, y algunos años destruyen la boca del puerto y hasta entran en él, causando pánico indescriptible entre armadores y capitanes de los barcos, que contemplan alarmados cómo la gigante masa de hielo amenaza quebrar como un escárcion de nuez los veleros dedicados a la pesca del bacalao.

No pocas naves, en puerto y en el mar, han sido víctimas de su empuje. El caso más trágico es el del "Arizona" y el más curioso el del "Arizona". Marchaba este vapor con una velocidad de 16 nudos por hora cuando chocó con un iceberg, que le hizo en el casco un agujero de quince pies. El hielo se partió, tapando el agujero que había hecho, y el "Arizona" pudo continuar su viaje y llegar salvo a San Juan de Terranova, que estaba a una distancia de 855 kilómetros. Los trabajadores encargados de reparar la enorme avería examinaron el casco del "Arizona" y, asombrados, sacaron de él 200 toneladas de hielo.

Sin empujarlos por la misma corriente los temblores bajan rugidos, forman verdaderas presiones, que suelen ocupar hasta 3.700 kilómetros de largo por 485 de ancho. Algunos años, los gigantescos icebergs de la región polos descienden tan al Mediódia, que una vez se vió un timpano de 61 metros de alto por 48 de ancho en una latitud igual a la de Andalucía.

Entonces, conforme se va derritiendo el iceberg, verdaderas cascadas de agua se precipitan por sus laderas, al par que las olas, más templadas que el hielo, se precipitan en rompientes contra él, rodeándolo de espuma. Debido a esta diferencia de desgaste, se rompe el equilibrio de estabilidad y la mole de hielo de una voltereta gigantesca, causando la natural conmoción en el mar. Así, de voltereta en voltereta, cada vez más pequeño, el timpano viene hacia el Sur, hasta licuarse completamente. T. de I.

No fué el de ayer un día afortunado para los pescadores que no salieron a la pesca de atún. Únicamente un vapor consiguió 18 dobles de ancho, que se cotizaron al respetable precio de 17 y 20 pesetas la arroba. Los almueros trajeron 600 piezas de atún que dieron un peso de 4.800 kilos, que se vendieron a 190 pesetas el kilo.

Como ya anunciamos ayer, penetró en la dársena el vapor "Hernani", de Avilés con cargamento de carbón.

Las seis y cuarto de la mañana de ayer fué fijado en la tabilla de anuncios del mueble un parte del Observatorio de Igeldo, en el que se anuncia la proximidad de una borrasca. El calor del día fué sofocante, llegando al extremo de hacerse desechar la llegada de la galeana. El sol se ocultó entre neblinas precursoras de la tormenta, y el estrellado de la noche quedó oculto tras opacas nubes.

PUERTO DE PASAJES

En el vecino puerto hubo ayer el siguiente movimiento de buques:

Entradas: "Mar Casio", de Bilbao, y "Sonneck", de Hamburgo, ambos con carga general.

Salidas: "Nautilus", con resto de carga a Bilbao; "Pepin", a San Esteban de Pravia; "Ana" y "Reluero", a Gijón, los tres en lastra.

LAS MAREAS

Primer pleamar, a las 12'21 del mediodía; segunda, a las 12'53 de la noche. Primera bajamar, a las 6'36 de la tarde; segunda, a las 7'8 de la mañana.

La vida en Vizcaya

La Diputación y el empréstito de los 75 millones para el C. de U. M.

Ya hay dos concejales en Guernica

Bilbao 4 (11'30 n.)

El domingo, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará en Alegorri un partido de fútbol a beneficio de la viuda e hijos de Alonso Ozamiz entre los equipos del Athletic y el Erandio, por haber pertenecido el finado al Erandio.

Tomarán parte en el encuentro jugadores antiguos del Erandio, como Juanín, Antón, Cavia y otros, y si su estado de salud se lo permite, jugará también el mecenacho Calvo, que acompañó al capitán Estévez en el "raíl" Madrid-Manila, pues Calvo también ah sido "equiper" de este club.

EL SUGESO DE EL CASTAÑAR

Las diligencias que empezó a iniciar el Juzgado del distrito del Centro con motivo del crimen y suicidio de El Castañar, han pasado al Juzgado del Hospital, que es a quien corresponde el lugar del suceso y quien sustanciará la causa.

Ha prestado declaración ante el juez Cándido Hernández, esposo de Iluminada Rojo. Sus palabras son favorables a su esposa. Iluminada mejora de las heridas que le causó Manuel Vázquez, y continúa en el Hospital de Basurto.

En el cementerio de Derio se practicó hoy la autopsia al cadáver de Vázquez, que fué enterrado después.

SESION DE LA DIPUTACION

Hoy se ha reunido la Diputación provincial, celebrando sesión pública, bajo la presidencia de don Esteban Bilbao.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, fueron también aprobados sin discusión los ocho asuntos que figuraban en el orden del día, entre ellos la memoria, balance y cuentas y también los acuerdos del Consejo de Administración del ferrocarril de Triano, referentes al año 1921.

También se aprobó un informe de la Comisión de Hacienda fijando las características que ha de tener y las series y números de que ha de constar la emisión de los 75 millones de reales, según los compromisos, garantías y responsabilidades que se derivan del real decreto de 4 de mayo pasado, para solucionar el asunto del Crédito de la Unión Minera.

Se acordó habilitar en cada uno de los presupuestos ordinarios los créditos correspondientes para atender a la amortización y a los intereses del empréstito.

Provisionalmente, y hasta que se extiendan las obligaciones definitivas, estarán éstas representadas por resguardos provisionales, y después serán éstos pignorados al Banco de España por el ocheña por ciento del valor efectivo, al cuadro por ciento anual, hasta conseguir la cantidad necesaria para obtener un crédito, cuya cuantía no podrá exceder de 60 millones.

La Diputación aprobó una moción en favor de las familias de los tripulantes desaparecidos de la lancha "Julia", que naufragó durante la última galerna. La moción pasó a la Comisión Provincial.

MAS EDILAS

El gobernador civil ha nombrado concejales suplentes del Ayuntamiento de Guernica y Lemoa a las señoritas Pia Obieta y Elisa Olóizola, que en la primera sesión no desembarcaron del cargo.

UNA RISA

En un establecimiento de bebidas, en Bermeo, riñeron y se azotaron desnudos dos sujetos, llamados Sebastián Pérez y Tomás Loz. Esto dio con una navaja a su contrario un pinchazo en el cuello, hiriéndole de gravedad, según dictamen facultativo.

El asesino ha sido detenido.

LOS TRIPULANTES DEL "JULIA"

Siguen sin aparecer los marineros que tripulaban la lancha "Julia", naufragada el miércoles pasado. El ayudante de Marina de Portugalete continúa las pesquisas, para saber si en alguna playa cercana han aparecido restos o algún cadáver de los tripulantes.

Mañana, en el PRINCIPE

LUCRECIA LOMBARD

Creación de MONTE BLUE

Canario

Se ha extraviado en el barrio de Gros. Se gratificará espléndidamente al que lo entrege Iparraguirre, letra F, segundo.

Automóviles de ocasión

Eizalde, Limousine con estriborines, dos ruedas repuesto.

Fiat 501, Torpedo, dos ruedas repuesto.

Citroën 10 HP., Torpedo, idem idem.

The Schneider 20 HP., Torpedo.

Fiat 505, Limousine con estriborines.

S. A. R. A., Sport, dos plazas.

Todos en inmejorable estado.

Gran Vía del Kursaal, 14. San Sebastián.

Se alquila

amplio y hermoso local propio para garaje. Informarán Usandizaga, 23 y 25, portería.

Academia particular de dibujo

Preparación bachillerato y carreras

J. CAMPS.-GARIBAY, 9, 4^o